Declaramos en forma categórica, que mientras el gobierno de la república sea un gobierno legítimamente constituido, que respeta la constitución y las leyes y que concede al pueblo amplias libertades democráticas, el Partido Comunista no intentará alterar la paz de que siempre han disfrutado los costarricenses. Nuestra lucha se encarrilará dentro de los amplios marcos de un régimen de libertades y seremos el primer y principal puntal de las mismas. Nosotros luchamos y nos proponemos luchar por el meioramiento económico del pueblo y tal cosa estamos haciendo y haremos utilizando los medios que la democracia nos brinda.



Año VII N° 233 Ø 3 de Abril de 1937

Editor, Aureliano Gómez

## Los rebeldes se derrumban en todos los frentes

El Gobierno ha asumido la ofensiva en todos los sectores de lucha. Y avanza victororioso en GUADALAJARA, MALAGA, CORDOBA, SANTANDERY BURGOS

La liquidación total de los traidores se aproxima.

Las últimas dos semanas de a guerra civil española, des-pués de la tremenda derrota la guerra civil española, des pués de la tremenda derrota sutrida por los italianos en Guadalajara, es bao canacterizado por un cambio total en la faz de la lucha. La militarización y el establecimiento del mando único entre las fuerzas que defienden la república, han terminado por dar los resultados uue se es peraban. La masa de miliciamos temerarios pero inexper peraban. La mass de militora-nos temerarios pero inexper' tos en la guerra, se han trans-formado en un sólido ejército disciplinado, que se mueve bajo una sola dirección y que cada día crece más sobre sus

adversarios. Paralelamente a esto y como una consecuen. cia lógica, las fuerzas rebeldes desmoralizan vertigin se desimoraizan Vertiginosameete. Violenta dicenciores
han teoido lugar entre fascistre estos últimos y carlistas;
do fusilados er Centa. Tetuán
y Algeciras, por participar en
un primer levantamiento contra Franco. Todo parece indicar que con unas cuantas derrotas más Franco no podrá
ya controlar la retaguardia.
Resumamos brevemente las
últimás operaciones militares:

Frente del centro. Sector de Guadalajara
Después de consolidar las posiciones temedas al senemigo en el curso de la semana parsada, las fuerzas leales han continuado el avance sobre Jardaque y Sigüenza. Varias poblaciones de menor importancia han sido ya coupadas y el enemigo se esfuerza desespara damente por mantener sus libness.

En el Frente de Córdoba
Sección de Pozo Blanco
Las tropas del Gobierno han avanzado 21 kilómetros en los rasa a la quinta página

### notas editoriales

# Quién y con qué objeto nos acusa a nosetres de

El tema de la semana, para divertimiento de los vivos y pánico de los babicos, ha vido el supueto complot comunista para derrocar a León Corté. El lunes comenzó la cosa. Hubo concentración de los militares y de la policía en los cuarteles, de las cabeceras de provircia. En la sulle se multiplicó la vigilancia Los esposa sospochaban posiblemento—y no hay por qué asustrare por eso—que os divigentes comunistas tralamos ametraliadoras escondidas en las bolass. Los esbirros habian en las esquinos de estrenar su arma en los dirigentes comunistas tralamos en las esquinos de estrenar su arma en los dirigentes comunistas tralamos en las esquinos de estrenar su arma en los dirigentes comunistas tralamos en las esquinos de estrenar su arma en los dirigentes comunistas de Cesta Rica ifamos a dar un golpe de estado aprovechando el regreso de México de nuestro compañaro Maxunel Mora, con las armas que é est traia de alli, proporcionadas especialmente para el efecto. ¿Quién es el autor de la faita a alarma? La misma prensa burguesa asegura que el Genata, Somoza, Y aquí está el quid de la cuestión. Somoza ha qual rido vengarse de nosotros por la banderilla que el compañor sa compañor de la faita de la cuestión de la cuestión de la cuestión de la cuestión de la qual rido vengarse de nosotros por la banderilla que el compañor se la Câmara de diputados mexicana. Es probable que este se for creyers que con tañ gorda notiona, y dado el grado de acriosidad de nuestro primer mendatario; este último desatará elimar distra la representa cutra el Partido Comunista. Con eso, la democracia costarricense, que tantos dolores de cabeza les ha proporcionado a nuestros cunto vecinos de allenda la frontera norte, se iría al diablo y la tranquilidad volvaría u reinar entre los tiranos de Cectro América. Pero el generalota que acabé con Sandino no pudo ver colmados sus propástos.

Pasa a la quinta página

### Primero el pueblo de Costa Rica y luego los banqueros de New York y Londres.

El pago o no pago de la deuda eterna es quizá el pro blema más importante que tiene planteado en estos mo mentos el país. Recuérdese que de conformidad con lo respectivos compromisos sería una suma aproximada de 20 millones de colones lo que anualmente tendríamos que pagar por concepto de intereses y amortizaciones. Es decir la mitad casi, de todas nuestras entradas fiscales.

Nuestro gobierno ha planteado con motivo de ese pro blema una tesis de honor nacional que en nuestro concentr no tiene sentido en las actuales circunstancias mundiales.

Países muchas veces más grandes y más poderosos que el nuestro de la América del Sur y de Europa así lo han ei nuestro de la America del Sur y de Buropa asi lo han comprendido y consecuentemente se han negado a pagar sus deudas externas en tento prevalezcan sus difíciles circunstancias eccuómicas y sociales. Por qué Costa Rica; país pequeño y empobrecido ha de proceder de otra mane. raì Por qué hemos de pagar nosotros en tanto los países

grendes no pagan?

Que han mejorado las condiciones fiscales del país? Muy bien! Pero no han mejorado las condiciones económicas y sociales. Nuestra agricultura pequeña sigue en bancarrota; nuestro pueblo continúa viviendo en la miseria. Lo lógico es que cualquier aumento en nuestras entradas fiscales se emplee en la realización de una verdadera política de recuperación nacional. Necesitamos fundamental-mente una buena política de carreteras, de apoyo económico a la agricultura pequeña, de planificación científica de nuestra producción. Sin una verdadera política en ese sentido, nunca llegaremos a estar en condiciones de satis-facer las necesidades vitales de nuestro pueblo ni de cumplir con nuestros compromisos externos; porque hoy podremos contar con un excedente en las entradas fiscales, pero ese excedente puede desaparecer mañana porque no pero ese excesaente puede desaparecer mañana porque no tiene apoyo en una nueva y verdadera política económica. Lo primero, pues, debe ser realizar esa política paaa luego pensar en pagar a los banqueros de New York y de Lozdes. Y nuestro criterio es que el mayor dinero con que paeda contar el Gobierno, debe emplearse en tal obra de recuperación económica del perio. recuperación económica del país.

En los banqueros se podrá pensar luego. Para nos

tros, por encima de conceptos románticos que sólo han te-nido sentido en otras circunstancias, está la salud del puenido sentido en otras circunstancias, esta la salud del pue-blo de Costa Rica. Por eso declaramos que nos opondremos a que se pague por ahora la deuda externa; que somos par-tidarios de que Costa Rica siga el ejemplo de los países grandes; que estamos en fin, por la moratoria total.

Pasa a la sexta página

## EL REGRESO DEL COMPAÑERO MANUEL MORA DE MEJICO

Es recibido con gran entusiasmo por nuestro

El sábado 27 del pasado marzo regresó a Costa Rica nuestro querido líder y com-pañero Manuel Mora después de su viaje por Panamá, Mé-jico y Estados Unidos que du.

co urs meses

El Partido quiso poner un
tren porque habia muchos que
querían ir a Limón a recibirlo pero la compañía del ferrocarril del Atlantico no quiere
abora permitir trenes de excursión.

En el trayecto de Limón a Cartago, llegaban a las dife-rentes estaciones camaradas y simpatizantes que esperaban

el paso del tren para saludar al c. Mora. En Cartego babía una gran multitud que había venido en camiones de diferentes partes del país Cuando el tren llegó del país Cuando el tren llegó.

a la estación de Cartago, lasbanderas rojas flumeaban alegremente bajo el sol, de la
tarde. Con los puños ce alto
y la música de La Internacional en los labios racioimos
al compañero que volvía. La
multitud lo levanté en triunfo, y en hombros lo sacó del
tren. Todos querían abrazarlo
y saludarlo.

Pasa a la quinta página



Vista parcial del recibimiento en Cartago

LAS ENTREVISTAS DE TRABAJO

## Con el compañero Mora, en el tren, a su regreso de Méjico

marzo) fuimos a Turrialba a esperar al compañero Mora que regresaba al país des-pués de haber visitado Pa-namá, México y Estados

A las dos de la tarde es-taba reunido en la estación de Turrialba un buen grupo de amigos, camaradas y simpatizantes del compañero Mora: algunos que habíamos ido de San José y otros del

100 de San Jose y Orios de propio lugar.
Cuando el pito del tren anunció su llegada, vimos muchas caras conmovidas y ansiosas. Es que al c. Mora se le quiere y estima mucho

entre el pueblo de Costa Rica. Las calumnias de los enemigos no han logrado ahogar las convicciones y los sentimientos de los sec-tores más conscientes del país que comprenden que Manuel Mora es leal con la clase trabajadora del país, clase a la que él pertenece y

de la que nunca ha renega-do, de la que es voz decidida y valerosa.

El tren se detiene. Saludos y abrazos, apretones de manos. Allí estaba el com-pañero Mora con su carota buena de muchacho sano, sonriéndonos con lealtad y Pasa a la sexta página

## A DIE PUBLICA Alterar la paz de que siempre han distrutura de siempre la república sea un gobierno legitima



Canoas de Alajuela

# sudi Tallery del Campo De la Vida del Partido

s panaderos eligen nueva Directiva

La sociedad ele Panade-ros cuenta Bar nueva Directiva, electa en días pasados. Nueva Directiva confronta el primer problema aerio del gremic; el movi-miento de algunos patrones tendiente a modificar la

los intereses de los operasa tarea de reorganización, la lucha por el cumplimiento efectivo de la legislación que en relación a la industria del pan existe en el país. TRABAJO saluda cordialmente a la Directiva ley de salario mínimo, en el cordialmente a la Directiva sentido de pagar el salario de la Sociedad de Panadepor porcentajo, modificación ros, y la desea éxitos en que lesióna indudablemente sus trabajos.

### Huelga en la Empresa Bertolini

construcción que el empresario Bertolini mantiene en esta capital hubo en la semana pasada un principio de huelga de solidaridad de los trabajadores con uno Bien de ellos a quien Bertolini ridad!

En uno de los trabajos de quiso despedir violentamente y sin justificación. Ante la actitud resuelta de los compañeros, Bertolini se tragó sus pretensiones, todos siguieron trabajando, Bien por el acto de solida

### Mitin Inquilinario

Nuestro corresponsal en el vecino pueblo de Guadalupe nos informa que se anuncia para uno de estos dias un mitin inquilinario en aquella localidad. La So lución del problema de las

viviendas, que viene agitan-do la opinión de las masas populares de la capital des de hace algunos días, es también urgente en Guadalupe por la gravedad de ese problema. Informaremos.

### La negativa de permiso para un mítin

La Liga Inquilinaria de brar el mitín. Si el Gober-esta capital había solicita- nador obliga a la celebrado permiso para la celebración de un mitín público, con el propósito de tratar en esa forma el agudo pro: blema inquilinario y las formas de solución que la Liga viene agitando. Pero al gobernador de la Provin cia negó el permiso, diciendo que perfectamente pue-de cel brarse en un teatro disturbios. Nosotros creemos que la Liga debe cele-

ción de mitines en teatros, que sea cedido el Teatro Nacional, o que seda el di-nero para el alquiler de un local amplio, pues es impo-sible que un problema de la rrascendencia del que se trata, sea abordado sin que en su discusión participen las masas populares de la de cel brarse en un teatro capital, como sucedería si o local cerrado, pues teme el mitin se celebrara en local pequeño.

### De Administración

### La Rifa del almohadón

En la Rifa efectuada el sábado 20 del al-mohadón obseduiado por la Srta. Valerin, salió favorecido el No. 12 perfeneciente a Juan Rodríguez. Puede pasar a recogerlo a la Administración.

### A los Pregoneros

Conforme lo ofrecido al pregonero que vendiera mayor número de ejemplares durante el mes de Marzo, ha salido favorecido el esforzado prego nero José Joaquín Artavia, con la sweter, al conseguir colocar 240 números de TRABAJO.

No olviden el CONCURSO abierto para este mes de Abril:

Rifa de cinco colones entre los pregoneros que consigan vender mas de 200 números.

De la Sección de San José

Mitin General

El lunes de la semana que termina, con mo-tivo de la llegada al país del c. Mora, se celebró en el local de San José un nutrido mitín que convocó a ura gran cantidad de trabajadores y vecivoco a ura gran cantidad de trabajadores y veci-nos de la capital, Por motivo de enfermedad, el c. Mora no pudo hablar como era el deseo de losasistentes pero ofreció para hoy sábado a la misma hora, 7 de la noche, hacer una relación de su viaje y experiencias en él recogidas. Habló en cambio el c. Ferreto.

#### Convocatorias

Se convoca al Comité Seccional de San José para sesión ordinaria, el jueves a las 7 y media de la noche, local se fialado.

Se convoca al Comité de Prensa y a la Brigada de Administración de TRABAJO a una reu-nión conjunta con el Buró Político, para el lunes a las 7 de la noche, en local señalado.

### De la Seccción de Puntarenas

Aprovovechando la estadía en esa sección de un compañero de San José, se celebraron dos concurridos mitines los días martes y miércoles. Nues-tro compañero habló extensamente sobre cuestiones políticas y de organización.

¿Cuál fué la causa de la muerte de

### Abigael Vargas

Hay autoridades muy activas cuando se trata de cas tigar la falta más leve de un trabajador, pero que no se preocupan de la seguri dad de éste. Voy a citar por ejemplo el caso de Abigaíl Vargas, que perdió la vida al caer al río en el momento de pasarlo sobre un puente podrido que se quebró bajo el peso de ella.

Los periódicos hablaron de esta muerte, como de paso, sin darle mayor impor tancia a la tragedia de una humilde campesina. Yo digo que la causa de la muerte de Abigaíl Vargas fué el

descuido de las autoridades respectivas, que sabiendo que el puente era una ame naza, no tomaron ninguna medida para evitar el peli-

ro de los transeúntes Ahora el puente va a hundirse y sólo se compon drá cuando los dos ricos propietarios de ese lugar lo reclamen para que no se les dificulte la salida de sus productos.

Compañeros redactores de TRABAJO, mando esta protesta por si tienen a bien publicarla, pues es justa.

Norberto Contreras

De Tarcoles

### ¿Que le pasa al Agente de Policia?

El Agente de Policía de Tárcoles no vive en la zona que le corresponde vigilar sino en la finca que está fuera de su jurisdicción, Dicha autoridad no atiende los asuntos que le corres· ponden. Por ejemplo, el Sá-

bado Santo resultaron va rios heridos en una fiesta que hubo en el lugar do Jacob, y el Agente de Policía no se dió cuenta has ta otro día cuando lo infor mó un vecino.

### El gran escandalo de un grupo de ferrocarrileros cortesistas en Puntarenas

Hemos enviado expresamente a un compañero a recoger datos acerca del escándalo ocurrido en Puntarenas el Viernes Santo, al cual el Administrador del Ferrocarril del Pacifico, don Claudio Cortés, ha tratado de presentar deformado de tal modo que la opinión pública se desvíe de los principales actores y que crea que en él tomaron parte les comunistas, Nosotros hemos oído a varias personas en San José asegurar que ese escándalo fué cosa de los comunistas. Ignoran que el ingeniero Effinger que nada tiene de comunista, jugó uno de los primeros papeles de la tragicomedia del Viernes Santo en Puntarenas.

Lo que ocurrió fué lo si-

El Viernes Santo como a las dos de la tarde estaba tomando tragos en la canti-na "El Machete" el macho Effinger rodeado de amigos, todos cortesistas como es natural. Comenzó Effinger a lanzar ofensas contra los puntarenenses y uno de éstos sintiéndose maltratado reclamó y se agarró a gol-pes con el ingeniero alemán. Lograron separarlos y el grupo de Effinger abandonó el campo y fué a parar en otra cantina vecina a la Estación del Ferrocarril adonde se les vinieron a unir otros cuantos ferroviarios, entre los que estaban Matiano Fournier, Humberto Blanco, Clodoveo Bolaños,

el maquinista Campos, etc. Con este refuerzo volvieron a "El Machete" a reclamar los golpes y palabras ante-

Y allí se armó la de Dios es Cristo, Los ferroviarios que trabajan bajo el patroci nio del Corazón de entronizado en los talleres del Ferrocarril al Pacífico, de lo menos que se acorda ron fué de que era Viernes

Claudio Cortés trata ahora de hacer aparecer a Effinger y Compañía como víctimas que no hacían más que defenderse, y agrega que los atacantes al entrar en la cantina gritaban: ¡"Abajo los serviles de León Cortés!" "¡Abajo la burguesía!" Esta palabra BURGUESIA es la que con maña ha deslizado don Claudio Cortés a fin de que se crea que aque llo era cosa de los comunistas. Hasta tiros de revólver hubo, disparados por el de tective Max. Lo cierto del caso es que los ferroviarios no salieron bien parados y que Fournier. que había si-do uno de los principales provocadores, tuvo que ir a parar al Hospital bien golpeado. Parece que la gente pedía el castigo de Fournier y Effinger y que el Comandante París lo ofreció tan pronto como se levantara la

Los ferroviarios que fue-ron conducidos a la policía salieron con fianza, Se dice

en Puntarenas que el fiador ha sido el propio Presidente Cortés

Luego los ferroviarios han armado una treta para engañar al pueblo de Puntarenas para que piense que en el escándalo del Viernes Santo no faltaba el fermento comunista; parece que el Sábado Santo en la noche algunos empleados del ferrocarril andaban por donde ocurrió el incidente y gritando: ¡Viva el Comunismo! ¡Viva Manuel Mora! ¡Abajo León Cortés!

Un compañero nuestro se les puso atrás y vió que en-traban como en su casa en los patios del ferrocarril se internaban en el edificio, después de haber andado alborotando el vecindario con sus gritos que obedecían in dudablemente a un plan urdido de antemano.

Pero en Puntarenas se dieron bien cuenta de que el escándalo venía no de la "plebe comunista sino de un grupo 'cultisimo', entre el cual se contaba en primer término el ingeniero Effin-

El Administrador Cortés ha quebrado la línea de la disciplina, para no echar de sus puestos a los altos em-pleados complicados en el escándalo del Viernes San to. Sabemos que él está per fectamente enterado de los sucesos y no ha creído que la "bronca" fuera promovi da por los ferroviarios en desensa de los sueros del Presidente Cortés. Si los infractores hubiesen sido bre queros y empleados de baja categoría, posiblemente el Administrador no se habría mostrado tan celoso, en disfrazar los hechos.

### **Partido** Comunista

Invitación Geueral

Mitin a las 7 de la noche En el Salón Central

hará uso de la palabra.

## RINCON LITERARIO

# CULTURH EN EXILIO

ron la instaraución del nacional-socialismo en Alemania: el incendio del Reichs tag en febrero de 1933 y la enorme hoguera en que fue-ron quemados millares de li bros «no alemanes», a fines del mes de mayo del mismo

Todo el mundo recuerda con estupefacción la escena que tuvo lugar una noche an Berlin: Una manifestaan Berini: Usa manitesta-ción we estudiantes, prece-dida de una orquesta de las tropas de asalto, se dirige ruidosamente hacia la extre-midad de la avenida Unter den Linden, donde, alrededor de una gran plataforma de madera aoundantemente regada de petróleo, un público exaltado la espera. La llegada de la delegación es la señal del comienzo de un espectáculo sin precedentes en los anales del siglo que corremos, porque es allí en donde, bajo los aplausos y los hurrah de varios cente nares de fanáticos, se ha de ofrecer el primer sacrificio al repugnante dios de la intransigencia y la obscuridad espiritual: veinte mil voiúmenes-requisados en libre' rías, bibliotecas y domicilios particulares - considerados como gérmenes de la desa' gregación del pueblo alemán, pero que, sin embargo, sim' bolizan el pensamiento de muchas generaciones consagradas al culto de la ciencia, del arte y la literatura, son entregados sin escrúpulos al furor de las Ilamas.

Este bárbaro holocausto no acumularía tantos agravantes si un miembro ioflu' yente del Gobierno no hu' creido conveniente aportar su coucurso oficial a la acción de los culturoclas tas. El doctor Joseph Goe bbels, Ministro de la Propa ganda, realzó la extraña mi' se en scene con un discurso significativo: «La hora del intelectualismo ha pasado a la historia. Si vosotros os atribuís el derecho de entre gar a las liamas las inmun' dicias intelectuales (11), te néis el deber de preparar la vía hacia el espíritu auténti camente alemán».

Es curioso constatar que "inmundicias intelectuales" no son sino las obras de Heine (desposeído boy de su ciudadanía póstuma,) de los hermanos Mann, Erich Marie Remarque, Emil Lu dwig, Lion Feuchtwanger, Alfred Kerr, Leonhard, etc., Darwin, Koch, Wasserman, Freud, Hackel, Planck, en la ciencia; Fuer bach, Engels, Lassaile, Marx, Mack, etc., en la file. soffa. La proporción de la li teratura extranjera « bsce na e inmunda» condenada por el nacional socialismo no es menos asombrosa. Son los autores franceses y rusos— de Zola a Romain Rolland pasando por Anatole France y de Toistoi a Maiakowski pa sando por Gorki—ias principales vietimas de las ex-so-

sin embargo, que al mismo tiempo las obras de Aldous Huxley, Unamuno, Selma Lagerioff, Dreiser, Blasco Ibañez, dos Pisso, Stefan y Arnold Zwig, Kisch, Valle Inclan Bernard Shaw, Sinclair Lewis y numerosos más, havan cogocido el terrible veredicto de los depuradores nazis.

anacrónicas medidas? Al principio hubo quien creyó ingenuamente que los nazis solo se propouían eliminar la literatura hostil al nacional-socialismo, o, simplemente, al régimen capitalista. Pronto los acontecimien-tos demostraron que en realidad se tratabi de un movimiento organizado contra todos los que Gatifried Benllama, despectivamente, "ama lores de la civiliza-ción" y "trovadores del progreso occidental": es decir, la inmensa mayoría de los intelectuales. No es posible creer que los autos de fe y las prohibiciones obedecieran a razones de política antirevolucionaria, pues todo el mundo sabe que Aifred Krr. Jakob Wassermann o Henrich Mann no fueron nunca adeptos del marxismo, que Stefan Sweig y Thomas Mann no se han ocup do de política, que Stefan George no comulga con el interna-cionalismo y que Paúl Tillisch no es ni anti-clerical ni ateo. ¿Alguien podría afir mar que el conocido histo-riador Oncken-caído en desgracia cierto tiempo después que los anteriores-es, siquiera, demócrata o libe-

La "imise au pas" de la literatura tiene un carácter general; ella comienza en el panfleto marxista y ter nina en el poema católi o ortodoxo. Así, en la legión de autores excluídos, se encuen-tran confundidos y mezclados: protestantes y masones, republicanos y apolíticos, católicos y marxistas, se encuentran en las listas de literatos antipáticos al régimen, pero es la valiosa pléyade de escritores pacifistas la que ha sufrido particularmente la medida hitleriana. A los nombres "tabú" de Emil Lutwig y Remarque hay que añadir los de Carl von Ossietzky, Ludwig Renu. Ernst-Giaeser, Otto Lehmann y Bertold Jacob.

Igualmente sería falso in: terpretar la eliminación de muchos autores como noa en el desenvolvimiento de la excentricidad debida, a que "cultura nacional siemana, los funcionarios d'puradores, es preciso constatar que la excentrada ciontino literaria gustos y preferencias em magastos y preferencias en ma . de los relugiados no ha dis-teria de escuelus literarias o minuido necabi mento. La tendencias filosoficas, porque alemanes y extrapjeros, realistas y romanticos, clásicos y vanguardistas, materialistas e idealistas han corrido todos méntica suerte. Los motivos-o los pretextoshay que buscarlos en las directivas mismas de los «expertoss nazis en cuestiones culturales y'en los progra-

### De ENRIQUE CAMEJO

mas confeccionados por ellos que, fácil mente, se pueden resu mir como s gue; «...la li teratura y la fi osofía de la nueva Alemania deben inspirarse úoica y exclusivamente en los principios raeistas y jerárquicos (Führer prinzip) del Estado Totalitario nacional socialista, feliz sucesor de los conglomerados altamente civilizados de los aucestros germanos. Es preciso destruir y li cer oividar la producción de la traitlajudeo-democrática. La dialéctica y el humanismo son completamente ajeuos al espíritu del gran pueblo ale man y si en ellos se basa la cultura, j.bajo la cultura! [Retornemus al estado primitivo de questros abuelos, posesores de la auténtica ci vilizaciou»!

He aqui, en pocas pala bras, el pensamiento que anima a los teorizantes on ciales y entre los cuales es preciso destacar a los diri gentes de la Asociación de Escritores Aremanes (uacio ocialista). Du presiden te, Haus Johst, es ya famoso en toda Europa por su ruda franqueza, el es el ruda franqueza, el es el hombre que en cierta ocasion prociamó sin ambajes que cuando oia habiar de cuitura sacaba su revolver." En Vicepresidente, Goufrien Benn-miembro de la Academia desde 1934 - no es tampoco un personaje vui gar. En su unico noro Benn se felicita dei hecho de que 'el Estado nuevo ha nacido contra la voluntad de los in terectuales" y estima que "la palabra parbarie no es un reproche sino un tituto", El mustre academico quiere hundirse en lo irreal y con' mina a sus colegas a avan zar nacia "el caos supremo y el abismo" para goz, r del 'advenimiento del destino protundo y de todo el panico ae la agonia"

Naturalmente, la ofensiva contra el libro y los rudos golpes asestados por el na cional-socialismo a los cen tros mas importantes de la Vida cuiturai aicinana, esil mularon er exodo de cente nares de escritores y hom pres de ciencia que se apre Shratum en Duscer atmosfe ras mas respirables. Y aun que es fuutu senalar que es tos acontecimientos marcan una interiupcion importante desorreptacion de los prime ros momentos y las dincui tades de la orientacion en países extraños, tueron ven' cidas en corto tiempo, con magnineo vigor intelectual, por una admirable voluntad de sobrevivir a la calastrote. Privados de la nacionalidad alemana en su mayor parte,

les emugrados se ensearon y

se reagraparon en el extran. jero y, reconfortados por la solicitud y hospitalidad que en casi todos los países les brindó, pronto recobra ron el ritmo c eador que, en su patria, siempre los ani mó. Es así que, pocos mo mentos después de los autos de fe, los extrados comenza ron a dar importantes seña. les de vida eu Francia. In giaterra, Suiza, URSS, Estados Unidos, Checoslova' quia y Holanda.

Actualmente, casi tod s

los antiguos profesores y acad micos se encuentran reunidos en diferentes gru pos con el objeto de facili tar a abor colectiva. Entre ellos un de los más notabies es el «Graduate Faculty of Political and Social Science» constituída por algunos hombres de ciencia que han encontrado un calido retugio en la "New School" de New York, Esa institu ion de la que forman parte el célebre economista Lederer, ei publicista Feiler y ei filosofo Wertheimer, pubaca un órgano cientinco de un valor no discutido: "Social Research International Quaterly of Political and Social Sciences.» Por otra parte, un importante núcleo de esp cialistas y profesores. de sociologia, psicologia y medicina, continúa actual-mente en Copenhague, bajo a dirección del profesor Wishelm Reich, la intensa labor de vulgarización co-menzada en Berlin, hace

El doctor Joseph Goebbeis, supervisor general de la cultura en el Keich hitler.ano, ha patrocinado una injusticia y cometido una imprudencia, condenando a nombres ante cuyo genio el mundo entero es unánime en inclinarse. Injust cia porque los herederos de las tradiciones de la Aiemania de Goetne de Hegel, de Dürer y de Bethoven, son dignos de otra consideración. Imprudencia, porque queriendo convertir por la fuerza ai nacional-socialismo a los intelectuales, privandolos de patria, de libertad y de sus bienes más preciosos

sus libros y laboratorios -h. perjudicado grandemente el prestigio de su propia causa.

algnora el doctor Goebbeis que lo que el extran. jero mas admira y respeta en Alemania no es la poten' cia de sus armamentos o la marcialidad de sus so dados, sino esas 'inmundicias' que el detesta, es decir. 'la cien' cia de Einstein y de Planck, el testro de Reinhardt y Piscator, la construccion de Gropins el film de Paust y la obra literaria de Thomas

¿Cuál esel resultado prác tico de las hog eras y las expulsiones? El fuego ha po dido destruir los libros, pero no hal gra o exterminar el genio que los creó y el e píritu que los inspiró. Han respondido los intelectuales a los imperativo de la nue va mística? N ; sus obras y experiencias continúan s en do lo que siemp e fueron y su pensamiento se ha nega do a aceptar el injerto do extrañas concepciones. Al contrario, lejos de resignar se y adoptar una actitud fatalista han preferido la re sistencia activa.

«Nuestra tarea = dice

Wantorowicz-no debe con sistir sol mente en denunciar las frases huecas y de senmascarar la calumnia, si no también en oponer al falso ideal la verdadera realidad. A sus fantasmas, no sotros opondremos nuestra conciencia; a su giorificación de la subordinación nuestra disciplina voluntaria; a sus metásoras la precisión de nuestro aálisis; a su furor bel coso nuestro fervor creador; a su disp sición a morir, n estra voluntad a vivir a su id latría el jefe, nues tro resbeto a los grandes maestros: a su callejón sin salida nuestra via: la libera

### <u>\$\!\@@\\\@@\\\@@\\\\</u>

Ofrece nos en nuestra a gina literaria de hoy la siguiente composición de nues tra compañerita Flory Na ranjo C. de 12 años de

edad. La inquietud revolu cionaria en ella revelada, ha ce esperar de Flory nuevos v útiles aportes a nuestra lu

## BANDERA ROJA

Sangre valiente tu color ha dado. sol muy brillante a dos herramientas su vivo fulgor ha regalado.

Eres símbolo de libertad y derechos por el que luchamos vali ntes y unidos, Nadie d-tenernos logrará jamás, trabas por doquier de seguro nos pondrán, mas como corriente de gua indetenible, todo lo que pongan lo vamos filtrando.

Veinte mil hermanos en el Salvador asesinados fueron y claman venganza. Y n sotros guiados por ti brava bandera, lucharemos con brio, vengaremos la sangre de aquellos que izaron sin miedo a la muerte palabras muy justas derechos muy suyos.

Por nuestra bandera, morir nada importa; también nuestra sangre más roja te hará, y aunque caigamos los nuevos soldados vengarán la sangre de padres y abuelos.

Y diremos alegres: bravos soldadillos, ya que la victoria alcanzar pudisteis, de vuestras manos no dejéis caer la brava bandera que como estrella os guió por un camino de dere hos y libertad del pueblo!!

FLORY NARANJO C.

### 6X56X20072007200720

IMPRENTA CARTIN HERMANOS

### TRABAJO"

Organo Central del Partido Comunista

APARTADO No. 1386

TELEFONO 2410

San José

EDGAR CARVAJAL

AURELIANO GOMEZ

SECRETARIO DE CORRESPONDENCIA

GUILLERMO GREEN D.

## Un fantasma recorrre Europa

¿Cuál ha sido la oposición que no ha sido acusada de Comunismo por sus adversarios en el poder?

Algunos liberales de por acá nos han censurado por a los humildes. La realidad haber editorializado en TRABAJO sobre la Ley que ha delimitado muy bien Gurdián que ha permitido al representante de la Italia palares, las huelgas giganfacista en Costa Rica acusar tescas, la victoria de las procesos de la composição de la composição por la falla procede obreros ha influir facista en Costa Rica acusar ante los tribunales a dos per-sonas estimables que posi-blemente tendrán que ir a la cárcel por el delito de ha-ber manife tado su indignaber manife-tado su indignación aute la intervención de
Mussolini en España. Parece que estos liberales creen
que auestra opinión puede
echar sobre los señores Marín Cañas y García Monge
la marca de ecomunistas».
Esta crítica contra
unestra actitud nos hace
recordar los párrafos de la
introducción del Manifiesto
Comunista de Marx y Engels escrito en 1848:

«Un jantas ma recorre Eu-

«Un fantasma recorre Europa, el espectro del Comumismo Todas las potencias de la vieja Europa se han unido
en una Senta Alianza para perseguir este espectro: el Papa, el Zar, Metiernich y Guszot los radicales de Frances y los políticos de Alema-

¿Cuál es la oposición que no ha tido acusada de comu-nismo por sus adversarios en el poder? ¿Cuál es la oposi-sión que, a su vez, uo ha lanzado a sus adversarios de derechay de uzquierda el epiteto deshonroso de comunis-

En 1937, easi un siglo después de haber sido escrito el Manifiesto Comunista, la lucha social se ha agudizado de un modo extraordinario, y el epíteto de «comunista» ha adquirido una tremenda significación entre el grupo conservador. El Comunismo no es ya un fanmunismo no es ya un fan-tasma sino una gigantesca realidad; la sombra de esta realidad su provecta sobre realidad su proyecta sobre todo el planeta y hace que la palabra "comunista" sea vista con espanto por aque-llos que creen que la vida vista con espanto por aquellos que creen que la vida
es una escena inmóvil. El
aspecto del mundo ha cambiado profundamente: la
Sauta Alianza no cuenta ya
con los aliados de antafio; el
facismo es su alma y su
cuerpo y hoy la integran
principalmente los "camisas
megras" de Mussolini. los
"camisas pardas" de Hitler
y el militarismo japonés.
Sólo hay una fuerza que casi no ha cambiado: la Igles
sia Católica. El PapalPfo XI ia Católica. El Papa Pío XI sia Católica. El Papa Pio XI
lanza hoy encíclicas contra
el Comunismo como Pio IX
an Syllabus contra el liberalismo del siglo pasado. El
Papa setnal se solidariza con
Mussolini a pesar de sus espantesas matanzas en Abisinia y España y de que lo ve
tender una mano al católicismo y la otra al Iscismo y la otra al Is-lam; Pio IX en su tiempo hizo declarar a los Obispos que Luis Napoleón era el "enviado del Altísimo". La enviado del Attismo". La lucha de clases se ha arre-ciado en el mundo, no obs-tante que el Papa declaró tue el Cristianismo acabó con las cla es sociales e hizo

los campos, los frentes po-pulares, las huelgas gigan-tescas, la victoria de las unionesde obreros, ha influido poderosamente en la in-tensificación del avance revolucionario. De aquí que la palabra "comunismo", que palabra "comunismo", que es el sustantivo que simbo-liza lo opuesto al "indivi-dualismo" del régimen ca-pitalista, haya adquirido gi-gantescas proporcios gantescas proporciones en la imaginación de los conserva-dores. La Iglesia y el capitalismo lo presentan como el foco del crimen, de la prostitución y del robo, a fin de que las masas ignorantes rechacen su avance que es mortal para el régi-men de explotación en que

[Comunismo! [Comunis mo! Los campesinos y el pueblo ignorante lo ven venir a través de la noche con el cuchillo criminal entre los dientes y la tea incendiaria de iglesias en la diestra, robando mujeres y matando niños. Las mujeres rezan una oración a la que la imaginación de un sacristán añadió el "comunismo" a una lista de plagas y de ca-lamidades. "Líbranos" lamidades. "Líbranos"—
repiten ellas—"del granizo,
de la tormenta, de los terremotos, del COMUNISMO...»

motos, del COMUNISMO...»
Y Walter Darre, el Ministro de Agricultura nazi, declaró en un discurso que "no se puede ser liberal o demócrata y al mismo tiempo opositor del bolcheviquis. mo. Todo aquel que acepte el liberalismo es aliado del bolcheviquismo.''

Es lógico casi que ante

semejantes armas y fantas-mas con que llena el am-biente la clase dominante para conservarse dueña del poder y seguir explotando los pueblos, los liberales de Costa Rica no se sienten in Costa Rica no se sieucer na quietos y temerosos. Todo lo que signifique la más leve oposición, el más pequeño obstáculo al gobierno de la clase dominante, es acusado de "comunista". Nosotros preguntamos: ¿No ha sido calificado de "rojo" el Gobierno republicano del señor Azaña por monárquicos, obispos, capitalistas y facisobispos, capitaistas y lacis-tas, para echar sobre él la oposición a la marcha del proletariado del mundo en-tero? ¿No fué acusado de "comunista" Roosevelt en la pasada campaña política por los grandes trusts y sus secuaces? El cortesismo usó como arma política contra el partido de don Octavio Beeche, el adjetivo "comunis-ta". Comunisto ta". Comunista es para el comodidoso idealista Lilito Aguilar todo maestro que se preocupe por la situación económica de sus alumnos; "eomunista" ha sido llama-do el mismo Presidente Cor tés en cada ocasión en que ha tratado de inclinar su ba lanza al lado del pueblo tra-bajador: "comunistas" sen

todos los que no son serviles con el gobierno o que de nuncian la picardía de nu poderoso. En estos días leía: cable a que se refiere la al

cable a que se refiere la filtima enclética.
—¿Quién cree Ud. que
hace aquí un llamamiento
a todos los capitalistas del
mundo para que reconozcan
el derecho que asiste al trabajador de que se le paguen
jornales que le permitan vivir—le preguntamos.
—Algén comunista—nos
contestó la señora.
Difícil nos fue hacerla
comprender que era el Papa.
Otro caso: un director de
escuelas de los que no se
ponen en cuatro pies ante
Lilito organizó nna exposi-

Lilito organizó nna exposi-ción agrícola que puso bajo el patrocinio del Ministro de el patrocinio del Ministro de Fomento. El crevó que una exposición de Agricultura era más de la incumbencia del Ministerio de Fomento que del de Educación. Por sólo este acto, el Inspectivo de Escuelas respectivo lo til dó de comunista. Los intedó de comunista. Los intereses creados, la picardía y la ignorancia se han organi: zado en favor de la explota: ción entronizada y la lucha contra semejantes fuerzas no es fácil.

contra semejantes tuerzas no es fácil.

Sin necesidad de que tra de la comparación de la Ley Gurdián y de su aplicación a los señores García Monge y Marín Cañas, posiblemente éstos habrían sido calificados de "comunistas." El que hoy día no quiera cargar con el DESHONROSO adjetivo, declárese partidario de Hitler o de Mussolini; cante al traidor Franco como a un superhombre; hágase caballero mariano y repita con aire convencido la calumnia de que los "comunistas" estamos por el crimen, el robo y la prostitución.

guardáramos silencio en es-te asunto para que los seño-res García Monge y Marín Cañas no fueran tildados de comunistas pornuestros Li-litos, nuestras beatas y nues' tros ignorantes, habría sido como pedirle peras al olmo. Nosotros atacamos esta ley desde que asemó su chata nariz en nuestro horizonte

La combatimos entonces desde las columnas enfonces desde las columnas de TRABAJO (véase edito-riales de TRABAJO de no-viembre del año 34) y la combatió nuestra fracción comunista en el Congreso. comunista en el Congreso.
También la atacamos cuando la Ley Gurdián mandó al estudiante Coto Conde y a nuestro compañero Aureliano Cómez a la Peniteu-

ciaría.

Ni García Monge ni Ma-rín Cañas han militado ja-más en nuestro Partido, pemás en nuestro Partido, pe-ro su actitud de liperales honrados los hará ser juzga-dos como «rojos» por el con-servadurismo, el facismo y la ignorancia del ambiente.

## Lea **TRABAJO**

## NOTICIAS DE AQUI Y DE ALLA

Aconcagua.

Un cable de Santiage de Chile nos cuenta que a me-diados del mes de marzo, Fernando Solari miembro de la Asociación Libertado ra de la Juventud, subié la cima del Aconcegua, el monte más alto de los Anmonte más alto de los Aa-des, y puso a flamear allí la bandera roja de la hos y el martillo al lado de la bandera trisolor chilena. Al descender Fernando Solari cayó en un precipicio. Pero antes de morir, el intrépido muchacho chileno se dió el gusto de ver la bandera ro-

La bandera comunis-ta en la cima del cionario internacional, on-deando sobre las nieves

### Jhon L. Lewis

El presidente de la Unión de Mineros de los Estados Unidos, es hoy día la figu-ra más destacada del tar bajo en aquel país. El es quien ha dado un gran em puje a la gigantesca tarea de hacer la unión de los obreros de la industria del acero. En otro tiempo for-mó parte de la dirección de la Federación America: na [del Trabajo. En estos el Presidente de esta Fer derazión y los demás mien bros de la Directiva consi bros de la Directiva consi deran a Lewis como un recegado porque se ha reve-lado a eguir oon ellos en su tarea de proteger más bien los intereses de los pa-trones que de los obreros

#### Solidaridad Internacional

En algunas fábricas de municiones alemanas, los obreros han logrado relle-nar cor paja las bombas destinadas a los +jércitos de Franco.

### Se impone la derogatoria de la Ley GURDIAN

La mayoría de las opinio nes emitidas en la prensa de estos días acerca de la ley Gurdián, indican que tal ley está reñida con la sana tra: dición democrática del país: indican que esa ley es algo postizo que no responde al verdadero sentir de los ideales democráticos de los cos tarricenses. Y es así, puesto que tal ley nació no de la onda clara de nuestros afa nes cívicos, sino del lodazal nauseabundo en que pululan los basilos de las tiranías que se han ido asentando en territorio centro-americano

opuso con todas sus ener gías a la emisión de tal ley; gias a la emisión de tal ley; véanse los editoriales de TRABAJO del año 34 y re-visese la actuación de la fracción comunista en el se-no de la Cámara por esa época, totalmente adversa a la Ley Curlión. la Ley Gurdián.

Al combatir esa ley el Partido Comunista luchaba Partido Comunista luchaba lealmente por los intereses democráticos, se oponía, co-mo sigue oponiéndose, a la acción minadora y disimula-da de las libertades democráticas, que va haciendo posible paulatinamente en los países democráticos, la penetración de los métodos fascistizantes. Esos odiosos métodos que en nombre del orden, la disciplina, el pro-grese, tratan de reducir a

más profundo en todo lo atefiedero a sua verdaderos y justos intereses de justioia y de libertad.
Si el Gobierno actual sa

be captar el sentir nacional, si no es sordo al pensar de-mocrático vivo en el país, está obligado a usar sin di-latorias el trámite legal que le permite la derogación de la Ley Gurdián, motivo hoy de repudio del pueblo cos

Mantener una ley que no tlene arraigo en la concien-cia popular es un acto de violencia desdoroso para un gobernante slaceramente de mocrático. El país siente que le viene mal esta camisa de fuerza que en mala hora le forzaron a aceptar. El país reclama su libertad cercenada por la Ley Gur-

En la corriente de opinión provocada actualmente por dicha ley, el gobernante de be distinguir entre los tar tufos que la apoyan por cálculo dirigido a halagar vanidades y a estar de par te de la actuación oficial para haser méritos de avi sados y de importantas den-tre del clan al que pertene cen por conveniencia mez-quina, y la vos popular que quina, y la voz popular que ablertamente la repudia, ¿Qué rasones dan los que apoyan la Ley Gurdián?

Pobres razones formalistas. Por ejemplo Ernesto Mar-tin dice que la ley impide el libertinaje. ¡Curioso re: sulta que Martin, este de chado de virtudes, hable de libertinaje! Quieren presentar la ley como an expetiente que servirá simple mente para obligar a los es critores a usar un lenguaje de agua florida en sus es critos, al estilo del que en sus reportajes bobalicones usan los lilitos de la repú' blica. Pero los costarricen ses vigilantes saben cuáles pueden ser los alcances de esa inocente ley sobre el

El enjuiciamiento de Gar cia Morge y de F. Mario Cañas, lo está diciendo. Este hecho po debe ser sólo motivo de lamentación per sonal, sino que es para todo costarricense libre una ver dadera ofensa al decoro de la nación en uno de sus más destacados ciudadanos; y, como tal ofensa tiene su raíz en la Ley Gurdián, estamos en la obligación de borrar de nuestra legislación de una vez por todas esa creación eogendrada en un mo-mento de flaqueza democrá: tica, para que todos los ciu dadanos tengamos país libre y democracia verdadera en que el pensamiento puede manifestarse sin trabas fas

Mas en serio que en broma

### Comedia? Miedo? Y Jaime Esquivel de consejero particular del Presidente

¿Qué habrá sido lo que le cogfó a don León? ¿Sorá unacomedia que está jugando con Tacho y que quedó arreglada 
desde la reciente visita de 
Debayle el ouñado de Somoza, 
para reprimir oualquier oposición que presente el pueblo 
en Nicaragua o en Costa Riocon y el peto que algunos tiranuelos querían hacecatente y el peto que algunos tiranuelos querían hacecatente y o Costa Riosepaido de inecendio del Reioha, 
las para desater la represión 
contre tode mevimiento democrático en Costa Rioçquerrá el Presidente Cortés

Lizano" del Sistema Nacional de Bibli

iniciar ya una dictadura? El regreso del camarada Mora le ofrecia el protexto. [26 tan fixed el convecer a las masas ignorantes que el diputado Mora iba a hoor estallar una revolución al llegar al país, en constivencia con Méxicol...

Les curas desde el púlpito y confecionarios le ayudarian en la tarce. Los finquoros sembrarias el pánico entre sus pecones...

peones....
¿O será paro miedo? Esto sí
que sería tragicómico. Muy peligroso por cierto, sobre todo
estando roleado el Presidente
de la Espública de hombres
como Jaime Esquirel, que fué
causojere y favorito de Jea-

quie Tinoco.

Anian diferentes versiones sobre les heches. Une se la de que un gandero envió de la frontera con Nicaragua el siguiente telegrama: «VAN 350 INOCENTES» Los que lo recibieron se pusieron con cuidado y avissoro al Gobierno, el que al punto se cohó a revolotear como gallina perseguida en la sala de un nuevo riso: concentración de la politica, ametralisdoras en los techos de los edificios públicos; polícia con ametralisdoras de pecho, cincha, revolver; los cuarteles como en tiempo de campaña; el General Monge, Pasa a la página 5a.

### La Junta Nacional de Electricidad y las

## Compañías Eléctricas

Nada más justo al reno' var los contratos con las Compañías Eléctricas, q' la Junta Nacional de Electri cidad siga adelante con el programa de defensa de los intereses de la nación, en el ramo de la energia eléctrica, programa que desde su fundaciór, y bajo la presi-dencia del Licenciado don Alfredo González Flores, está encaminado a librar el país de la subordinación a la empresa imperialista explotadora.

La Junta Nacional de Electricidad hace bien en no perder de vista el proble. ma: las desventajas econó. micas múltiples que para el país significa la existencia del trust de la electricidad controlado por la Bond and Share. La Junta no debe perder de vista en ningún momento que su propósito esencial ha de ser la nacionalización de la energía eléctrica, fuente indiscutible de progreso económico y de culrura para les costarri Censes.

Se trata ahora, según in-formó ha Tribuna del miércoles 31 de mes de marzo de que la Junta pidea las tres nominales Compañías, controladas por la Bondand Share, que se fusionen en una sola compañía costarri cense, sometida en todo y por todo, a nuestras leyes Esta demanda es una de' manda lógica y justa que la lunta debe mantener en las nuevas contrataciones. En nuestro número de TRA BAJO de 6 de Marzo del año en curso, dijimos lo siguiente al respecto: «Al contratarse (con el trust eléc. trico) debe mantenerse la demanda planteada en el artículo primero del pro-yecto de contrato formulado por la Junta anterior, a saber: "Las compañías de ben consolidarse en una sola sociedad anónima cons' tituida conferme a las leyes de la materia en Costa Ri' ca y con domicilio legal en la misma. A esa nueva so ciedad serán traspasados to dos los bienes de cualquier naturaleza de las tres com pañías, así como el contrato de concesión en que se con' vinlere." Esta demanda es fundamental desde el punto de vista nacional, porque sólo mediante ella se logrará anular hasta cierto punto, en caso de conflictos, la posibilidad de que intervenga el Departamento de Estado yaoqui. En otros países la Bond and Share se ha so metido a tal demanda, ¿Por qué no se le va a pedir lo mismo en el nuestro? Sólo una falta inexcusable de previsión un proceder re' matadamente pueril deja tían al trust eléctrico tal

que falle en caso de conflictos con los intereses nacio

En tanto que las companías eléctricas no sean cos tarricenses y con domicilio legal en nuestro territorio, el país no podrá con justicia y con derecho contener sus métodos de conquista de una de las fuentes de ri' queza primordiales para nuestra ecomía.

Otra de las conclusiones a que llegábamos en el nú-mero de Trabajo arriba aludido era la de que en las nuevas contrataciones debe estatuirse en forma clara y categórica que la Junta se reserva el derecho de com. prar la totalidad de las pro' piedades, plantas e instalaciones, en el momento en que tenga la posibilidad de hacerlo. Tal demanda man tiene vivo el eje central de la Junta que debe ser la na: cionalización de la energía

En les nuevos contratos debe establecerse que, en caso de compra, el avalúo de las propiedades, plantas e instalaciones, debe hacerse con base en el valor decla rado por las compañías para los efectos del pago de impuestos y no con base en el valor en que caprichosamen te quieran éstas apreciarlas. Es de interés destacar el he cho de que el trust de la electricidad, según informe de "La Tribuna" del 28 de los corrientes, estima sus haberes en 34 millones de colones, que en la Tributa' ción Directa para el pago de impuestos tiene declara. dos sólo por 15 millones; como se ve, la diferencia es gorda. Si ella existe es realidad, el trust ha dejado de pagar al fisco el impuesto correspondiente sobre una suma de 19 millones de co

Actualmente en caso de compra la Junta debe partir de los 15 millones de colo nes que el trust eléctrico tiene declarados en Tributa ción Directa; de lo contrario la Junta debe gestionar por el órgano correspondiente que se multe el trust en las proporciones en que el caso lo demande. Dicha multa debe ser de tal magnitud que prácticamente obligue al trust a mantener, para los efectos de venta, el valor declarado para los efectos del pago de impuestos.

Imprenta Hnos

# Mas en serio que en broma

Viene de cuarta página

Gelleguitos y Aureo Morales el dei tráfico disquestos a ser héroes y a jugarsa el pallejo por don Loton Cortés; el edificio de Correos y Tejégrafos cerrada al público; conversaciones por teléfono entre Tacho y don León; don León sale precipitadamenta para las oficinas del Ferrocerril al Pacífico: revolutosos: vuelo bacia sale precipitadamente para las eficians del Festrocarri al Pacoficio; revoloteos; vuelo hacia Managua de Claudie Cortés en compañía del indispensable Arturo Loria; secretos de l'especial de la compañía del indispensable Arturo Loria; junto con concesa discos Somoza; el indispensable Arturo Loria junto con nicas adictos a Somoza, guarda la puerta de la Cámara en donde secretean Tacho y Claudio; a Claudio le dan risa las fantasfas persecutorias de Tacho; vuelta de Claudio para acá; aires misteriovos; el Presidente de la República dice una cosa a "Diario da Costu Rica" y otra a «La Tribuna». A unos les dice que no es na da; a otros que de fuente fiedeigna sabe que le prepara una revolución. Aparecea el nombre de nuestro compañero nombre de nuestro compañero

Mora, lo cual es muy celebrado por el ultradorechismo de
Lico Jiménes; mandan ametralladoras y cañones al Atlântico. Que la cosa va a reventar en Alajuela; que la cosa
va a reventar en Limón; que
la cosa-va a reventar en Heredia; cambio de Comandantes; la cosa via a reventar en Heredia; cambio de Comandiates; don León tiene confianza en sus militares, quienes en la ferce bata la contra don Ricardo Jiménez se portaron tan valientes, pero es mejor cambiarlos, y ast el de Liberia va a parar a Limón y el de Limón a Heredia. (Ojalá que las ametralladoras que han salido para el Ablántico no varyan a matar a una negrita en yan a matar a una negrita en para de la compaña con Panama. Parece que dicha negrita fue la única victima que hicieron los ejercitos de Costa Riba.) Luego don Manolo Rodriguez de desplegado en abanico todos sus esbirros que andan en manda detrás de los dirigentes comunistas y montan la manada detras de los dirigon-tes comunistas y montan la guardia en las esquinas de sus casas Hay esbirros que no andan ya con saco oscuro y

el tradicional pantalón claro, sino que audan disfrazados en camisa y con anteojos negros, de tal manera que parecenes birros descamisados.

Nos contaban que un com-pañero sacó del club comunis-ta una caja, y que adoptó unos aires más misteriosos que los de Claudio Certés al regresar de Ciaudio Certes al regresar de Nicaragua, Inmediatamen-te se le pusieron atrás los «sa-pos» de Manolo; nuestro com-pañero agudizó sus aires misteriosos en torno de la caja que llevaba. Los «sapos» de Manolo creyeron que iban a llevar un magafico botín a su guarida: unas cuantas bombas comunistas cuando menos... Y al llegar... abrieron la caja... y se van encontrando con tres

La prensa de Nicaragua habla de que el Diputado Ma-nuel Mora ha desaparecido, que se ha internado en tierras de Nicaragua; la prensa de Guatemala inventa calumnias contra el compañero Mora, que ea el asesino de don Alberto González, que predica el robo y el crimen.

Y al final de vuelos, secre-tos, policía armada, etc. ha resultado que los 350 INO-CENTES del telegrama de CENTES del telegrama dei ganadero eran 350 novillos de la finca de Los Inocentes... Aqui baja el telón del sainete? No tal, que las ametralladoras y cañones embarcados en la estación del Adiatrico han seguido su rumbo...

Pero el que a nosotros nos ha dado mucha l'astima es el pobre don Julio Acosta. Irrio a enrolar, a él tan espiritual y filosófo tan idalista y seléctico, tan refunado y puloro.

a enrous; a es a espirituda y colectico, tan refinado y pulcor, con nesotros, con la plebe, con mosotros los materialistas marxistas tan exceerados por Lilito el, idealista que es un corro para beber huevos crudos de las vulgares ya linas. Pon Julio sentado en Presidencia por una revolucir a comunistal Esto sería como imaginarse a un arcangol llevado en silla de manos per los diables...

Entre tento estamos viviendo bejo la dictadura del misdo atzada por consejeros como don Jaime Esquivel,

### Viene de primera página

el tren los pasajeros miraban con ojos asombrades. Un finquero j.ven, con su som-brero de cow boy y sn j quet de cuero se mostraba inquieto. «son onatro gatos ...», decía en alta voz con tono despe: en alta voz con tono despe-chado y como queriendo darse ánimos. Nosotros pensábamos-si son cuatro gatos, el finque-ro ese debería estal más bi-n contento. Sin embargo, no pa

Se quedaron sin ir a Carta-Se quedaron sin ir a Carta-go muohos obreros y peenes que estaban trabsjando. La Semana Santa con sus dos dias feriados les habia dese-quilibrado su presupuesto y aprovechaban el sabato santo para remendar un poco su

Cantando la Internacional la manifestación tomó la carretera hacia San José.

«Arriba los pobres del

El gobierno había mandado mucha policía y el tren de camiones adornado, con banderas rojas y rodeado de po-

licía de trálico y regular em-prendió el regreso a la capitai. Durante el trayecto la policia mostró horilidad contra los manifestantes. El coronel Ga-llegos que de jovencito gano sus galones sirviendo a la ti-rania de los linaco se cirigia a nosotros con toda la insoien-cia que había ponido acomu lar en su garranta lar en su garganta,

Hasia mucho calor y licía mostraba un ardiente celo por cumplir con su deber de hostilizarnos. Felizmente, de hostilizarnos. Felixmente, despues de Tres Rios cayó un aguacero que refrescó los campos y humedeció los arrestos de la polícia. Nosotros desde tuestro abrigo, mirátamos con lástima al pobre Galleguios hecho una sopa. Pero el por devoción al Gobierno del señor Cortés, aguantaba el agna con aires de martir?

El compañero Mora está

otra vez entre nosct:os. TRABAJO le da la bienvenida con ategria.

### El recibimiento del... Quién y con qué objeto nos... Viene de la primera página

León Cortés se asustó, pero no tanto como para arremeter irreflexivamente contra nosotros sin unidarse de la Constitución y de las leyes de la República. La tradición democrática que se una fuerza viva en el país, pudo más que el terror pánico que se apoderó de las alturas y que tanto ha dado que reir a los costarricenses sensatos. Sin embargo, estos acontecimientos tan divertidos para la gran mayoria, merecen de nuestra parte un ormentario serio.

Diremos en primer lugar que, como siatema, lo que acab de pasar ha sido pésimo, Revela que quien ejerce el poder en Costa Rica es susceptible ae dar crédito a los chismes más inverces mines. Revela, que los gobiernos centros mericanos in-

en Costa Rica es susceptible de dar credito a los chismes más inverosímies. Revela, que los gobiernos centroamericanos insisten en intervenir en la politica interna de Costa Rica, y que el Presidente Cortes no ha sabido afirmar con energía la autonomía y la soberanía nacionales, en consecuencia, esa política de sometimiento a los dictadores de las cuatro repúblicas del norte, debe terminar. Costa Rica debe hacer sentir su in-

acpendencia.

En segundo lugar, y aunque en esta cessión nadie que tenga sentido cumun ha creido en el supuesto complet, en eccesario deor qué piensa el Partido Comunista de ellos. Y decemos decirio, porque el descubrimiento de estos fantásticos complots ha servido y está striviendo de recurso a todos losdictadores del mundo para justificar represiones contra los partidos comunistas y demás partidos de orientación demó crácica. No hace mucho, denúnciamos desde estas mismas co. lumnas la maniobra reciente del Presidente de Venezuela, Geregal Lónez Contraras, al inventer un s complet comunistas lumnas la maniobra reciente del Presidente de Venscuela, General López Contreras, ai inventer un «complet comunista que le permitio justificar, sunque may relativamente, la per secución que inmediatamente desató contra todos los partidos y organizaciones democraticos venezolanos Mañana puede ocurrir lo mismo en Costa Rica. For eso, nosotros cremos necesario decir al pols lo que pensamos con respecto a los cuarte-lazos, Declaramos, en forma categorica, que mientras el Gobierno de la República sea un Gobierno legitimamente constituido, que respeta la Constitución y las leyes y que conoeda ai puebo ampias libertades democraticas, el Partudo Comunista no intentara alterar la paz de que siempre han disfruta do los costarricenges. Nuestra lucha se encarrilará dentro de los amplios marcos de un régimen del ibertades y s-remos al cosamplios marcos de un régimen del ibertades y s-remos al los amplios mercos de un régimen del ibertades y seremos primer y principal puntus de las mismas. Nosotres iucham primer y principal puntual de las mismas, Nosotros nochamos y nos proponemos ucabar por el mejoramiento eccuómico del pueblo y tal 'cosa estamos haciendo y haremos utilizando los medios legades que la democracia nos brinda. Es más, no so lamente no atentremos en unestra lucha contra las instituciones de la republica, sino que nos enfrentastemos, en el plano en que sea neguesario, a quiences intenten hacerlo. Nosotros so como esta estamos los crimeras sedicates da como en contra las montes de la recurso de como en contra las montes de la recurso de como en contra la como en como e mos y seremos los primeros soldados de la democracia. Y no son estas simples frases: con su sangre lo estan probando los comunistas españoles.

## Los rebeldes se derrumban...

### Viene de primera página

Frente vasco

stonando fuerteinente sobre Guipuzcoa y Alava, concen-trando sus atsques co-tra Ochandiano y Jorbea. Los in' formes officiales assguran que todos los as-itos del enemigo han sido rechazados, causan. dole grandes périfidas.

### Frente Norte Sector de Burgos

El lunes resnudaron los mirían al trust eléctrizo tal como está: se metido a leyes que son las de nuestra república y con el camino abierto para que sea el De-

norte Sector el apoderarse de la vieja ciu-dad castellana, con lo que da-rian uo golpe de muerte a las eldes han estado pre-

#### Frente Sur Sector de Motril.

En la provincia de Málaga, se libra una violenta batalla en el presente momento por la poseción de Motril, impor-tante puerto de esa región me; diterranea. Son los nuestros los que llevan la miciativa en los que tievan la miciativa en el ataque y probablemente éste termina con la conpación del puerto por las fuerzas lea: les. Si tal cosa ocurriera, co 200 se de esperar; el gobierno se abrira el camino para la reconquista del puerto de Má-

La Tribuna y la inmunidad del c. Mora La Tribuna ha venido publicando con

sospechosa constancia notas sobre la suspención de la inmunidad del diputado Mora con motivo de la acusación por la huelga banauera del Atlántico del año 34. Quien maniobra tras este interés de I.a Será don Lico Jim énze

## CON EL COMPANERO MORA, EN. Primero el pueblo de C.R. y... Hechos

Viene de primera página

democracia mexicana, el afrontamiento del problema agrario, y el apoyo valiente a las organizaciones obreras.

--¿En qué consiste la re-olución del problema agra-

-- En el reparto entre los

--En el reparto entre los campesinos pobres de las tierras acaparadas durante siglos por verdaderos seño-rones feudales. Ese problema puede decirse que ha sido el eje de la revolución mexicana. Pero los gobernamentes anteriores no se han

mexicana. Pero los gober-nantes anteriores no se han atrevido a afrontarlo; por el contrario, se han aprovecha-do de él y se han hecho te-rratenientes en el poder. Cárdenas llegó al poder y desde el primer momen-to se dispuso a ser leal a los postulados de la revo-lución. En consecuencia.

a los postulados de la revo-lución. En consecuencia, abordó en primer lugar el problema de la tierra con gran euergía. Tal actitud le valió el rompimiento con los viejos caudillos revoluciona-

rios y con enormes intereses creados que inmediatamente

comenzaron a socavarle su situación. Pero nada de eso

situación. Pero haua de ca-lo hizo vacilar. Siguió ade-lante y la misma actitud, no lo dudo, seguirá adop-tando en los años que le fal-

tan de poder.

—Se nos dice que en ésa reforma agraria bay deficiencias?

—Sí las hay, pero ellas se derivan principalmente de defectos de las respectivas leyes. Segón tengo entendi-do, las Cámaras mexicanas conocerán en sus próximas

conoceran en sus proximas sesiones de importantes mo-dificaciones a las leyes agra-rias que propondrá el Presi-dente Cárdenas y las orga-nizaciones obreras y campe-

» sinas.

—¿Hay la posibilidad de una revolución 'en México?

— Naturalmente que sí la hay. Son muchos los intereses heridos por la revolución mexicana en marcha. Son

mexicana en marcha. Son muchos los vividores que se han visto privados de sus antiguos festines. Pero por encima de todo, la acción an' timperalista ha sido muy

enérgica y muy efectiva. Y el imperialismo, como se comprende, es enemigo pe-

--¿Cree usted que triunfe la revolución en caso de es-

--No lo creo. Será comple-tamente aplastada como lo está siendo en España si el General Cárdenas sabe rec-

tificar a tiempo varios erro-

res que está come-tiendo. El pueblo entero, la enorme masa de campesinos, de obreros, y el 95 por cien-

to de la pequeña burguesía se agruparán alrededor del Presidente para defender los verdaderos intereses del pue-

blo mexicano.

—Cárdenas es comunista?

-No lo es. Pero es un hombre honrado y por con-siguiente tiene que coincidir

en todas sus acciones de justicia con nosotros. Ahora bien, hay quienes se empe-nau en darle internacional'

simpatía.

Durante el trayecto de
Turrialba a Cartago venimos conversando con él acer mos conversando con el acer
ca de las impresiones de su
viaje. Contestó con visible
eutusiasmo las preguntas
que le hicimos sobre México.
«¿Qué piensa usted, camarada Mora de México?

marada Mora de México?

- Que es un gran país; en mi concepto, el primero en nuestro continente, por su democracia, por sus avances en el terreno social y por su posición hermosa mente viril frente al proble-

mente viril frente al problema imperialista.

- ¿En qué forma se manifestó ante sus ojos la democracia mexicana?

- Desde que puse los pies en México me di cueuta de la amplísima libertad que allí gozan los amigos y euemigos del Gobierno y del régimen que ese Gobierno sustenta. Libertad de hablar en tados los tonos y por to sustenta. Libertad de hablar en todos los tonos y por to' dos los medios conocidos, li-bertad de reunirse, libertad deorganizarse, etc. Además, las organizaciones obreras y todas las organizaciones por pulares cuentan con el apo' yo del Gobierno para el ejer-cicio de sus derechos demo' cráticos, apoyo que consiste en proporcionarles locales oficiales para sus reuniones, en darles toda clase de faci-lidades para sus publicaciones, en amparar sus dere-chos por las autoridades cuando esos derechos están respaldados por las leyes, y en poner al servicio de esas

organizaciones todas las fuentes de cultura posibles. -¿Qué dice usted de la li-bertad de cultos?

pertad de cultos?

"Que existe, que es una realidad. Yo mismo, para cerciorarme por mis pupoios ojos, asistí en la capita? a la celebración de oficios religiosas en templos que permanecen siempre abiertos, sin que nadie atente contra ellos

-¿Pero hay templos cerra-

Sí los hay. Esa es la herencia de gobiernos anterio-res. Pero el General Cárdenas está siguiendo otra polí-tica más lógica con el mo-mento actual: Jestá permi-tiendo que los templos que todavía permanecen cerrados se abran y que los fieles ejerzan libremente sus cul-tos. El General Cárdenas iensa, según pude enterar-ie, que la violencia no es hora el medio de combatir las convicciones; que cerrando templos no se paran las maniobras de ciertos secto-res del clero. Por eso Méxilos cultos religiosos a la más amplia libertad, y por otro lado intensifica sus esfuerzos por poner la cultura al alcance de las masas.

"¿Qué criterio tiene usted de Cárdenas?

Discrepana su un composition de la composi

-- Pienso que es un gran estadista; que tiene mucho talanto y mucha personali-dad; y que por encima de todo eso, es un hombre hon-

¿Qué es en su concepto másimportante de la obra Cárdenas?

La consolidación de la justificar sus planes contra' - ¿Qué es en su concepto lo másimportante de la obra

revolucionarioa. Pero de na-da les servirá la maniobra. Debo aclararle en este punto lo siguiente: Cárdenas y sus colaboradores tienen desde mi punto de vista ideológi

co muchos aspectos negativos, pero muchos; pienso que un comunista auténtico no los tendría. Pero eso no

obstante, hay que reconocer

le sin avaricia todos los as pectos positivos que tiene. Y yo se los reconozco. El pueblo mexicano también se

-Es querido Cárdenas en México?

—Si enormemente que-rido. Se le quiere y se le

respeta.

—Y de las organizaciones obreras de México que nos

pero mucho que aprender. Las organizaciones son mu fuertes y están bien estruc' turadas. Por eso en este mo

mento están jugando un papel decisivo en el proceso

—Naturalmente que sí.
Lombardo es el dirigente de
la organización obrera más
grande de América, me refero a la C. T. M. Es un

hombre de una capidad de trabajo enorme y en mi con cepto es una de las másgran

des y sólidas figuras de nuestro continente. Está lla

mado a jugar un papel muy importante en la revolución

-- Y conoció a Laborde? -- Sí, también lo conocí. s el Jefe del Partido Co-

munista mexicano. O tra a gran figura del México re-volucionario. Cuenta con grandes simpatías entre las masas que lo han visto en las épocas más difíciles dan

do muestras de la más com pleta abnegación y de la más indiscutible sinceridad. Alrededor de Laborde, cono

Alrededor de Laborde, cono cí a otros hombres de gran Carrillo, Ve

valor: Campa, Carrillo, Vellasco, Guerrero, Benítez.

A todos ellos me referiré cuando escriba mis impresiones sobre mi viaje a Mé

Las anteriores, son sinte Las anteriores, son sinte-tizadas, algunas de las im-presiones que nos dió el ca-marada Mora de su viaje. Desde luego, se queda mu-cho por decir. Se quedan las

eno por decir. Se quedan las impresiones sobre los Esta dos Unidos y Panamá. Se quedan también las impre siones del camarada Mora sobre los incidentes con los dislomáticos centros maries.

diplomáticos centroamerica nes. A todo eso posiblemen te se refiera con amplitud unestro camarada desde es'

tas mismas columnas, cuan' do haya logrado organizarse

esté en condiciones de es

cribir sus impresiones. Por

lo pronto, creemos que lo que queda escrito puede sa-satisfacer buena parte de la curiosidad de nuestros

Imprenta Hnos

-Conoció a Lombardo

social mexicano.

Toledano?

-Que hay allá mucho,

Primero el pueblo de Costa Rica. Luego los banqueros de New York y de Londres. Tal es nuestro lema en este

En el próximo número ampliaremos y documentaremos los anteriores conceptos.

## Invitación General

A la población trabajadora de San José, al Mitin que tendrá lugar el sábado 3 de Abril a las 7 de la noche en el local central

## MANUEL MORA

hará uso de la palabra, en su primer discurso a su regreso de México.

# Heroicos

En julio se sublevó en España todo el ejército. El pue blo le hizo frente con escopetas de caza, con mohosas pistolas, con viejos trabucos, con hoces, con hachas, con los dientes....

El primer hombre que penetró en el patío del cuar. tel de la Montafia, de Madrid defendido por miles de fusi. les, docenas de ametralladoras fué, un obrero armado de una pala. En Barcelona se le tomaron varios cañones a lss militares rebeldes, lanzando sobre ellos camiones repletos de proletarios desar mados que estrangularon con sus manos a los servidores de las piezas.

## MANUEL MORA VALVERDE

El diputado de los trabajadores de Costa Rica hablará en el

### TEATRO VICTORIA DE ALAJUELA

No pierda esa conferencia del dirigente obrero que ha logrado hacer sentir su talen-to y energía en las más altas y presumidas capas de la burguesía; y que al regresar de México y los Estados Unidos trae interesau tes cosas que decirnos.

Nota—Tenemos el correspondiente permiso del GOBERNADOR de la Provincia.



Frente Obrero Alajuelense

## **ADMINISTRACION**

Se ruega a todas los radios y células ponerse al día en vista de la urgencia de DINERO.

### !Ruego a los agentesi

La Administrración de Trabajo ruega a todos los agentes de provincias que no demoren la entrega del periódico, para que su circulación sea más efectiva y a fin de evitar quejas de los interesados en

leer nuestro Organo de publicidad.

LA ADMINISTRACION

### El conflicto de España ante el Mundo Católico

Asi se titula el folleto que acaba de publicar el Sr. Emmanuel Thompson, en el que estudia la guerra de Espana a la luz de los prin-cipios católicss. El folleto es cipios católicss. El folleto es interesante y recomendamos ru lectura especialmente a todos aquellos que creeu que los rebeldes defienden la religión eniólics. El Sr Thompson es católico pero sabe distinguir entre su fe y la hipocresía de los fariseos one toman la religión como ale hueta de sus bajos intereses. Del folleto haremos un estudio más extera proun estudio más extenza próximamente.

e encuentra de venta en la Libreria Lines a 25 cts. 

ma Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.